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三觀察
1. 社會各界支持和渴求普選
2. 社會對基本法有關政制發展條
文認識明顯增加

3. 很多政改的重要持份者都願踏
出溝通的一步

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政務司司長林鄭月娥昨日總
結了3點觀察，包括各界對普選的支持和渴求、社會對基本
法認識明顯增加，及政改的重要持份者都願踏出溝通的一
步。她強調，依法落實普選的精神得到社會廣泛認同，近日
各界提出的政改方案，越來越多都以基本法和人大決定為基
礎，這正是邁向共識的開始。
在昨日新界區政改諮詢會上，林鄭月娥總結了首輪政改諮

詢的3點觀察和體會：

如期落實普選 全港最大民意
一、在5個月諮詢期中，令她感受最深的是所有黨派、階

層或界別，以及市民大眾對普選的支持和渴求。各界提出的
意見都環繞着要如期落實2017年普選特首，以及之後可以普
選立法會的基本訴求，這點非常重要。
她說，無論各方政府方案有多大分歧，但在如期落實普

選的立場上，社會意見是一致的，也是最大的民意。這種
清晰、一致而響亮的聲音，會繼續鼓勵政府致力縮窄分
歧，迎難而上，並希望立法會各黨派重視和積極回應市民
這個訴求。

按基本法討論 邁向共識之始
二、社會對基本法有關政制發展條文的認識明顯增加。林

鄭月娥表示，不少市民，即使不是議員或法律界人士，都已
經對基本法第四十五條及人大有關決定有一定了解，而依法
落實普選的精神，亦得到社會廣泛認同。
她指出，留意到近日各界提出的政改方案，越來越多都以

基本法和人大決定為基礎，這正正顯示雖然社會意見仍然紛
紜，但只要大家願意回歸到基本法的基礎上討論，就是邁向
共識的開始。
林鄭月娥特別提到，有人質疑提委會的「機構提名」是

「篩選」，但實則是「精選」，去精心選出一些有工作紀
錄、行政經驗及愛國愛港情懷，才能被賦予重任，管治香
港。

各持份者溝通 願意踏出一步
三、很多政改的重要持份者都願意踏出溝通的一步。林鄭

月娥指出，要達成政改共識，不是各自表述原則和立場就可以
做到，而是要找出一個得到立法會議員三分之二、市民及中央
均支持的方案，各持份者之間的溝通、互相了解是必要的。
她表示，政府在過去多月安排了和立法會議員的晚宴、與中

聯辦代表舉行早餐會，並促成議員與中央官員在上海會面，有
助促進互相了解及溝通。
林鄭月娥坦言，政改前路仍然漫長，滿布變數和困難，但

為了實現大家共同的普選目標，特區政府團隊會繼續盡最大
努力。「三人組」力量很「微小」，但得到廣大市民的支持
和參與，就會非同凡響。
她期望社會上下一心，並肩攜手，為香港的未來砌出一幅壯

麗的圖畫，向2017年普選特首「say yes」的共同願景出發。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）為期5個月的
政改首輪政改諮詢昨日正式結束。政務司司長林
鄭月娥昨日表示，諮詢小組在諮詢期內接獲數萬
份意見書，在未來兩個多月，他們會詳細分析意
見書，並撰寫一份諮詢報告提交特首，如實分
析、反映及歸納收到的意見，由特首呈交全國人
大常委會，正式啟動政改「五步曲」。

226場諮詢「體力考驗」
林鄭月娥昨日在出席新界區政改諮詢會時表示，
「政改三人組」及相關官員同事在151天的諮詢期
內，共出席了226場諮詢活動，她本人就出席了其
中的87場。「我和幾位同事有時都需要一日走幾

場。但對我們來說，是一種體力的考驗。」
不過，回頭看來，「這樣的機會其實非常特別

和非常寶貴，因為大概只有做政改諮詢，去落實
2017年行政長官普選這項這麼重要的工作，才
需要用這種這麼高度密集的方式，和立法會議
員、區議員、政黨、學者、專業團體、行業代
表，地區團體、社團、年輕人、市民街坊、傳媒
等一起討論，最重要是聽意見。」
林鄭月娥表示，在短短數個月內，自己能夠接

觸這麼多不同界別，不同階層的市民和團體，對
從事30多年公務生涯的她來說，是一次難忘的
經驗。「最重要的是，透過這些親身接觸，我們
體會到政改要成功，社會要就普選凝聚共識，這

種廣泛、直接、深入的互動，實在必不可少。」

將啟動政改「五步曲」
儘管未能提供具體接獲的意見書數目，林鄭月娥

強調，「政改三人組」在未來兩個多月，會詳細分
析諮詢期內接獲的數萬份的意見書，向行政長官如
實反映、分析及歸納收集到的意見，由特首呈交全
國人大常委會，正式啟動政改「五步曲」。
同時，特區政府會繼續向公眾宣傳基本法內有

關政制發展的條文，進一步鞏固和加深市民的認
識，並會繼續推介構建平台讓各界溝通，為政府
下一階段的政改工作作好準備，並希望下階段政
改諮詢可邁向2017年普選特首的康莊大道。

數萬意見書 整理需時兩月

新界11個團體，包括新界社團聯會、新界鄉
議局、香港工商總會、香港婦聯、香港新

界地區事務顧問協會、新界青年聯會、香港漁民
團體聯會、新界總商會、新界潮人總會、新界校
長會及香港農業聯合會昨日舉行「2017普選拼
圖」儀式及政改諮詢會。「政改三人組」悉數出
席，包括林鄭月娥、律政司司長袁國強、政制及
內地事務局局長譚志源。

首階段諮詢結束 快樂時光過得快
在研討會前，「三人組」與一眾嘉賓在荃灣

沙咀道球場，和全場約1,000多名義工共同砌
出「2017普選拼圖」，並高呼「有商有量，實
現普選」口號，象徵全港市民可於2017年普選
特首。
林鄭月娥在致辭時笑指，「快樂時光過得特
別快」，5個月諮詢期轉眼結束。「三人組」
近月馬不停蹄出席了226場諮詢會，共收到數
以萬計的意見書，單計新界各界的意見書就有
1.5萬份。
她續說，在5個月諮詢期內，雖然不少人只聚
焦於各方的分歧，但其實亦有不少主流意見可獲
歸納為「三點共識」：
一是社會各界普遍認同政改要依法辦事、有根

有據。市民重視法律基礎，而這與政府大力宣
傳，及社團主辦大量諮詢會有關，更點名感謝基
本法委員會副主任梁愛詩、委員譚惠珠出席多場
諮詢會講解政改，「我問過她們的（出席）場
數，不比我們（三人組）少」。
二是香港社會各界一心一意，希望可在2017

年實現一人一票普選特首。「普選是好事壞事，

已經無人再講」，而這是社會「最大的共識」，
「唯有達到這個共識，先可能繼續工作，如果仍
爭拗香港是否需要普選，（政改）工作不知從何
做起」。
三是大家均接受特首必須愛國愛港人士，受

中央信任。她指出，特首需按照基本法落實
「一國兩制」、「高度自治」，特首不能與中
央對抗。

三點共識不易 相信可尋中庸之道
林鄭月娥強調，特區政府推出「有商有量，實

現普選」口號，就是要鼓勵市民關心政治，而政
改方案必須「有根有據」，在基本法的基礎上討

論，依法辦事。
她說，「三點共識」得來不易，各界目前應在

提委會組成及提名的「民主程序」方面，收窄分
歧，凝聚共識，「俾條路行吓」，相信有空間尋
求中庸之道，找出一條邁向2017年特首普選的
康莊大道。
林鄭月娥其後又總結出3點觀察，包括各界對

普選的支持和渴求、社會對基本法認識明顯增
加，及各重要持份者都願踏出溝通的一步。
她強調，特區政府會迎難而上，縮窄分歧，並

相信特區政府提出具體的政改方案時，社會討論
氣氛會較激烈，但希望大家認清政改的基礎，尋
求前進的道路。

依法辦事 2017實現普選 特首須愛國愛港

林
鄭
：

政改
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港政制發展

首階段諮詢昨日結束。領導「政制諮詢專責小

組」的政務司司長林鄭月娥昨日透露，他們在諮

詢期內共接獲數萬份意見書，並可獲歸納香港社

會的三點共識：一是認同政改必須依法辦事、有

根有據，二是市民大眾一心一意希望實現2017年

普選特首，三是特首必須為愛國愛港人士。她希

望大家認清政改的基礎，尋求前進的道路。

（尚有相關新聞刊A2、A9版）

三共識
1. 政改必須依法辦事、有根有據
2. 市民大眾一心一意希望實現
2017年特首普選

3. 行政長官必須為愛國愛港人
士，受中央信任
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